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在很多人的认知中，游
学就是以学习的名义旅游观
光，作为多次陪同企业家前
往美国和国内的香港、台湾
等地开展游学工作的宁波经
理学院校友部负责人表示，
事实并非如此。游学与旅游
有着本质的区别，游学的核
心是学，游是一个动词，和
在固定地点的固定学习模式
相对，它采取的是身临其境
的感受与生动的交流触动相
结合的模式，是寓教于乐的
学习，是“读万卷书行万里
路”的学思结合，是理论知
识与实践经验的充分碰撞。

“ 宁 波 经 理 学 院 是 从
2012年开始做游学项目的，
从我们这几年经历的情况来
看，企业家对游学的认可度
参与度呈明显上升态势，从
2012 年的第一次美国游学
54人，到目前经理学院已经
为累计超过800人次的企业
家提供过境内外游学服务。
我想这种认可与我们为大家
所设计的游学方案‘含金量
’不断提高有关。”学院校
友部负责人说，早期在社会
上见到的游学产品，很多会
有包括“房地产、景点观
光”在内的内容铺陈，但现
在则出现更多踏实关注企业
家及企业发展需求的产品。
经理学院从一开始就坚持

“内容定制化、深度专业
化、与全球发展热点紧密关
联化、促发企业间合作机遇

及人才技术发现全球化”的
设计角度，坚决摒弃“访学
旅游化”的做法，在每次行
程方案设计中都会结合当下
全球发生的热点及企业家阶
段性发展的需求，开发围绕

“名人、名家 （名师）、名
校、名企”在内的相关访学
内容。

朱剑君向记者表示，他
明显的感觉是，现在每次游
学的主题都紧扣了时代脉
搏，也紧扣了企业发展的开
拓视野与思路的需求。比如
今年去美国游学，恰逢“人
工智能和基因生物科技”研
发与应用成为全社会热门话
题，因此本次前往美国的企
业家不仅要开展对中美企业
管理的学习和文化差异比较
分析，掌握世界经济发展趋
势的变化与分析方法，同时
也专程前往哈佛医学院交流
了当前全球顶尖实验室基因
研究发展的阶段与临床应用
的情况，与硅谷智能穿戴研
发公司开展了智能穿戴全球
研发进程及实物演示交流，
向 Google 无人车研发部门
负责人了解了包括 Google
在内各大知名公司在无人车
领域的开发进度、各自所使
用的技术特点，通过亲身驾
乘体验了无人车的驾驶特
性，也与硅谷眼球识别技术
研发领域先锋交流了眼球识
别在无人驾驶及宽阔领域的
充分应用空间与价值等。

被认为是很多培训形式无法取代的见识之旅

宁波企业家群体兴起游学风潮

“游学的根本目的是为了
更好地推动企业的发展，使
企业学习国外先进经验，更
好地适应时代的发展环境。”
都跃良说，游学是研与讨、
学与思的有机结合。

在游学的过程中，有时候
还可能会促成一些资源的对
接，都跃良一行在考察 US
Bionics外骨骼机器人工智能
穿戴行走的时候，了解到外骨
骼机器人项目已落户宁波，慈
星股份进入该项目的投资，是
中国企业对接国外著名大学
研究成果的成功范例。因此在
参加太库组织的人工智能讲
座的时候，其中之一就是眼球
跟踪系统，团队内的不少人比
较感兴趣，认为是一个较有前
途的项目，考虑是否可以布局

这个领域。
“传说之所以是传说，是

因为没有感同身受的触摸。”
宁波西盟工业科技发展有限
公司董事长杜康说：“过去拜
读《阳明心学》这本书，总
以为自己对于自我认知还是
颇有心得，以为懂得阳明心
学里面所说的知行合一的核
心，这次美国之行却给我带
来另一个观点。认知升级不
是自己读到这个内容，也不
是自己做过一点类似的举
动，而是一种强烈的选择意
识。这一点也正是我们会言
行不一的根源所在，没有所
谓的绝对理性，我们要做到
的就是相对理性和认知理
性，在认知的道路上，我还
是千里之行始于足下的开

始。”杜康认为，美国之行没
有改变世界，但是却真真实
实地改变了他和他的思想。

在胡孝浩看来，游学是
一种高效率的学习模式，是
很多培训形式无法取代的见
识之旅。

“游学的意义就是引领企
业家们走进各行各业的标杆
企业，从而让企业总是站在
时代最前沿，洞悉新事物，
见别人之所未见，想别人之
所未想。”胡孝浩说，通过去
一流的企业考察，并与企业
高管互动沟通，才能知道自
己的差距在哪里，也知道了
哪些企业好，好企业到底好
在哪里，也知道了如何找到
适合自己企业的道路。

记者 王婧

“花10万元去游学值得
吗？”当记者抛出这个问题的时
候，浙江禄煌投资有限公司董
事长胡孝浩若有所思地说：“对
我来说，还是非常有价值的。”

胡孝浩今年参加了巴菲
特的股东大会，他告诉记者，

“我们正生活在一个动荡和变
化的环境中，各行各业都会面
临冲击，未来永远是不可知
的，你只有和走在时代前列的
企业和人去接触，才能真正感
知到世界是按怎么样的逻辑
在变化，你也才能不会被时代
落下。”

“我原本想在50岁退休，
但是看到巴菲特和芒格都八九
十岁了，还在快乐地工作，便打
消了提前退休的想法。”胡孝浩
说，去追求健康的身体与心态
也是本次最大的收获。

“投资就是一场马拉松，
从老爷子矍铄的精神来看，投
资可以永葆青春。”胡孝浩笑
着说，另外本次游学对于他的
投资理念也产生了一些影响。

此次游学，让胡孝浩更加
确定，机构投资看中的应该是
确定性，而不是爆发力，投资

不能急功近利，应该要像巴菲
特一样，几十年如一日地去找
到更多确定性高的投资机会，
对财富进行保值和永续传承
至关重要。

变革大师约翰·科特指
出，观念的改变模式是：目睹
—感受—改变。游学正是利用
这一模式来改变企业家们陈
旧的思维观念。

“今年3月份，去德国游
学，参观了德国奔驰公司，当
我看到他们10万平方米的厂
房，竟然只有100多个工作人
员，而机器人达到了800多个
的时候，非常震撼，觉得我们
自己也有很大的提升空间。”
朱剑君说，企业要发展，要创
新，闭门造车是行不通的，去
领先的企业参观考察，并与管
理实践最为成功的管理者进
行交流互动，去探访和品味他
们先进的管理理念和方法，同
时找到契合自己企业的新思
维，从而能使自己与企业有所
成长。

凹凸重工是一家集起重
机及物料搬运装备的专业制
造和服务供应商，致力于起重

机及物流搬运技术的发展和
研究，“我们公司现在应用的
很多管理理念和思维都是我
在游学过程中学到的，也正是
这些理念和思维，让企业在发
展的道路上没有被时代淘汰。
比如在游学中，我听一位曾获
得诺贝尔奖的教授讲企业管
理的21种思维，我们虽然只
能达到其中的6种思维，但是
效果也是显而易见的。”

此外，镇海石化建安工程
有限公司董事长都跃良表示，
游学过程同时又是团队内成员
交流学习的过程，团队成员很
多都是创业比较成功的企业界
人士，所以，他特别注意相互间
的交流，向他们学习企业经营
知识与理念。

“从美国游学归来，学习
了不少东西，结合自己企业实
际，我感到又有了不少启发，
需要吸取别人的经验与技术、
管理，加快推进自己企业的发
展。”从美国游学回来以后，都
跃良大刀阔斧地对公司进行
了改革，比如改进人力资源管
理；推进公司智能化建设；对
传统业务进行创新等。

“游学不仅开阔了我的商业视野，也让我收获
了先进的商业思维模式，这是在课堂上学不到的。
可以毫不夸张地说，我们公司能在大浪淘沙中脱
颖而出，与我在游学过程中的收获密不可
分。”日前，宁波凹凸重工有限公司董事长
朱剑君向记者表示，他每年至少要去游学
一次。

目前，一种集合游历与学习为一体的
学习方式正在成为企业家拉近彼此关系、
获得管理经验的新途径。许多企业家发现，
企业成长所需要的很多管理经验难以在名校的
EMBA课程中获得，而在西方国家很流行的企业
家“游学”时尚则逐渐进入他们的视野。

那么，企业家游学到底收获几何？记者进行了
相关采访。

游学企业家人数呈上升趋势 花大钱触碰先进理念和思维，值！

一种高效率的学习模式

漫画 章丽珍


